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温州炒房团逃离楼市真相

今年全国两会之后， 新华社连续
发文批评国内房地产市场， 有部分敏
感的温州炒房客预感“山雨欲来”，快
速抛售手头房产。

老董就是其中一位。 他是温州炒
房团资深成员， 他在去年年底已经嗅
到了房地产市场的风险，今年年初，他
出售了

10

多套房产。

“

GDP

早已经是
10%

增长，如果你
的资产连

CPI

都跑不过，那你的资产就
是缩水了。” 对于房地产新政调控，温
州炒房团成员老董不以为然。

温州人非常善于利用资金的杠杆
作用。 温州天浩置业有限公司总经理
王珍楠接受中国证券报记者采访时
说，如果首付只需

40％

，温州人就能撬
起
60％

的资金， 能使资金放大
1.5

倍。

如果不能放大， 购房全部利用自己的
资金，那就要看是否具有升值潜力。但
目前楼市新政组合拳下， 温州炒房团

选择暂时放弃。

提到温州炒房团，不得不提《温州
晚报》，

2003

年，《温州晚报》 首开异地
看房先河， 先后组团带人到上海、北
京、杭州、海南等地购房，看房团活动
一直持续到今年

4

月，但国家房产新政
出台之后，《温州晚报》看房团暂停了。

《温州晚报》房产工作室一策划人
员接受中国证券报记者采访时说，看
房团已经停止了， 至少观望

3

个月，而
之前报社楼下就是一个“永不落幕”的
房展会， 全国各地很多城市的开发商
首选温州进行项目推介。 但现在没有
楼盘推介，部分项目也延期进行。

不仅仅看房团难以再现往日火爆
场面， 连一季一度的房展会也遭遇招
商困难的境地。原本

5

月底温州要搞房
产会，现在招商情况非常惨淡，以至于
不得不拉部分二手房源“救场”。

但中国证券报记者在采访中了解
到， 温州炒房团并没有出现大面积抛
售情况， 目前温州人退出国内楼市的
资本应该不到

100

亿元， 这个数字，还
不到温州民间游资投资楼市总额的一
成。

一组来自中国人民银行温州中心
支行的最新数据显示， 在国家房产新
政密集出台的

4

月份，温州市金融机构
国内新增存款余额为

4

亿元人民币，不
到总量的千分之一。

中国人民银行温州中心支行办公
室副主任凌勇在接受当地媒体采访时
说，从掌握的数据来看，并未出现外界
流传的国内存款暴涨的现象。

股权、黄金投资渐热
春江水暖鸭先知。 温州投资客炒

过出租车牌、住宅商铺、煤炭、黄金甚
至大蒜，温州游资的一举一动，格外引
起关注。

目前
PPI

和
CPI

都在上涨，特别是
4

月高涨的原材料价格给后期产品价格
造成巨大压力， 因此在住宅市场受到
调控下， 寻找保值升值的渠道成为温
州投资客的迫切需求。

5

月
16

日，温州民间资本峰会上，温
州投资客开始为资金寻找下一个方向。

中国银河证券股份有限公司温州
大南路证券营业部钟小军总经理告诉
中国证券报记者， 目前还看不出楼市
资金大幅流入股市的迹象， 但有部分
投资客对股权投资产生兴趣。

钟小军参加了温州民间资本峰
会，他说，多数炒房团成员依然长期看
好中国房地产， 只是短期利润被“锁
定”。

中国证券报记者获悉， 温州中小
企业促进会正牵头组建的温商对外投
资联盟， 旗下将包括各类独立运行的
私募基金，委托专家进行对外投资。目
前温州已有阳光私募看中温州游资，

短短几天，招募资金近
2

亿元。

业内人士分析， 如果许多股权投
资机构真正做到很规范， 并且确实能

给温州资本带来稳定且可观的收益，

那大批温州民间资本涌入股权投资市
场是必然的，目前已有这种势头。

在温州， 民间资本转向
VC

、

PE

领
域的趋势已很明显，有关数据显示，温
州目前已有通过各种形式投入到股权
投资领域的资金大约

200

亿元。

中国证券报记者在所住的酒店还
发现， 有温州本地老板参与创投机构
的宣讲会议。 温州一券商告诉中国证
券报记者， 类似的创投机构到温州募
资，早在

2008

年上半年就曾经出现过。

但随着后来爆发的金融危机， 温州民
间资本进入

PE

行业的步伐明显放缓，

募资规模也出现显著下降。 但最近一
段时间来，明显感觉到又在回涨。

事实上， 不少温州商人虽然做制
造业， 但并不满意制造业

5%

至
8%

的
毛利率。“在温州做劳动密集型的实业
很难赚到钱，赚

3%

的毛利都很困难。”

老董说，温州人不喜欢存银行，银行的
利息还抵不上

CPI

的消耗，宁愿投放民
间信贷，一个月还能收回

10

分利，一年
下来，收益也比做实业高。

中国证券报记者在温州采访时，

听说温州投资客购买实物黄金动辄几
百万元，甚至上千万元。数据显示，最
近中国黄金温州旗舰店金条销量快速
增长，投资者也从过去的按“克”买黄
金，升级为论“斤”买。

投资“价值洼地”城市
“观望”成为温州炒房客使用最多

的词汇之一，在通货膨胀预期之下，炒
房团并没有出现大幅抛售现象。“最主
要是， 新政出台后， 市场交易急剧萎
缩，观望情绪浓，即使抛盘，也无人接
手。”老董说。但是，投资地域正在发生
变化。

2009

年
10

月起， 陆续从山西煤改
撤资的温州投资客， 有一少部分聚集
三亚，一少部分转到境外迪拜、澳洲等
地， 特别是近日国内房产新政连下重
拳， 温州炒房团对转战海外市场表现
出一定兴趣， 但很多政策法规并不熟

悉，温州炒房团还是比较谨慎，但并不
如外界预计的那么热烈， 大部分资金
还在手里观望。 王珍楠认为，“这部分
资金大约有

300

亿元。”

中国房产信息集团对
1000

多位身
价在

2000

万元至
5

亿元之间的楼市投
资者进行的调研访谈结果显示， 部分
投资者早在

2009

年
9

月份开始陆续将
手上部分房产抛售。

“部分投资者开始向写字楼和商
铺转移，住宅价格过去几年上涨，而商
业地产的价格相对偏低， 一些优质地
段写字楼和独立商铺成为了他们关注
的目标。”中国房产信息集团分析师薛
建雄说。

由于新政打压， 绝大部分温州资
本已经暂停了对一线新房地产项目的
投资， 但不少投资者已经将目光投向
珠海、厦门、昆明等二线城市。王珍楠
分析说，“这些城市是典型的价值洼
地，还有增长潜力，虽然遭遇调控，但
不属于房价过高、涨幅过快的区域，因
此受调控影响较小。”

温州人的投资动向， 也印证了中
国房产信息集团分析师薛建雄的一份
研究报告， 薛建雄对上千万投资者提
出方向性投资建议， 关注一些资源型
的三四线城市房产。

薛建雄认为， 在经济过热的情况
下，国家淘汰一些过剩产能，同时将一
些相对成熟的产业向三四线城市转
移，国家高速公路和铁路网的建设，也
为目前的产业转移提供了基础条件，

因此未来几年会出现一些类似鄂尔多
斯、 包头等三年

GDP

翻一倍的中小城
市。 嗅觉灵敏的投资客可能会借助这
一轮楼市调控时机大举进入。

在观望情绪的背后， 温州炒房团
其实内部意见并不统一， 他们甚至对
楼市判断出现截然相反的结论。

之前宏观调控的“失效”，已经给
炒房者老董的一个习惯性思维， 他认
为，目前仅仅造成观望情绪，但他怀疑
楼市政策能持续多久， 他认为可能会
复制前几轮调控的结果， 部分泡沫严

重区域短时间内能明显产生遏制作
用，但从长期来看，依然看好中国房地
产。 老董说， 这次国家调控的基调是
“遏制过快增长”。

不过，也有炒房者认为，目前已经
不是几年前的大环境了， 炒房时机已
经过去，随便提钱进入楼市的年代，基
本不可能再出现了。

“现在炒房客最担心的是保有
税，如果征收高税率的保有税，那么
对炒房者是一个打击。” 一不愿意透
露姓名的炒房者说，“其他任何营业
税都可以转嫁到下家，唯独保有税转
嫁不了。”

当地政府主动引导
温州市市长赵一德接受媒体采访

时表示，统计资料显示，仅温州流动的
民间资本有

6000

多亿元， 而且每年以
14%

的速度快速增长。 如何提高民间
资本投资的安全性和收益率， 如何将
民间资本有效有序引导到有利于国家
经济健康发展的方向， 一直是市政府
深思的问题。

据悉，温州将组建股权营运中心、

温州民间资本投资服务中心，拟于
6

月
份以后正式运营，以整合温州民资。其
中，温州民间资本投资服务中心，打算
引入

50

余家国内外投资机构、 基金公
司，集中发布“资本与项目”的供需双
方信息。而温州市股权营运中心，则希
望实现非上市公司的股份转让， 让民
间资本与产业项目有效对接。

5

月
13

日，民间资本“新
36

条”，如
同迷惘期听到一声春雷， 为温州炒房
团资金打开了另外一扇窗。“新

36

条”

能否激活浙江“蛰伏”民间资本，还有
待观察。中国证券报记者了解到，目前
包括温州商人在内的浙江商人还在等
待“新

36

条”的细则落地，期待真正打
破民营投资发展中存在的“玻璃门”现
象。

“如果有更宽广的投资渠道，也不
会都扎堆房产。”一投资客说。

（据《中国证券报》）

【楼市观察】

【楼市热评】

降价是开发商的必答题

率先“逃跑”的恒大向市场发出了信号，

降价不是什么不可能的事情。

日前， 恒大地产宣布在全国约
40

个楼盘
同时推出

8.5

折促销让利活动，即降价
15%

。这
是自

4

月
17

日“新国十条”出台以来，在政策与
市场的对峙中， 首个启动降价的大型房地产
开发商。人们第一时间想到了

2008

年的万科，

以及那个叫“拐点”的名词。

对于恒大此举，可以有很多种解读：有人
认为恒大在作秀， 意在利用市场的低潮期实
现扩张；有人认为恒大只是“个案”，没有代表
性，开发商不差钱。其实，恒大到底是想修栈
道还是度陈仓已不重要， 因为这首先是一个
姿态，而姿态本身就会在市场上引起涟漪。一
般商品的价格主要取决于供求关系， 而房价
在很大程度上是预期的产物， 看涨看跌都具
有自我实现的功能。 恒大的姿态释放出这样
一个信号： 现金尚充裕的开发商即使眼下能
撑住不降价，也愿意降价，因为在一片肃杀的
楼市调控政策面前，区别只是先主动调整，还
是最后被调整而已。于是我们看到，恒大率先
降价的消息导致了隔日沪深股市大幅下挫，

地产股皆墨， 这说明资本市场已经对恒大信
号用脚投票，即开发商降价是必然的，时间早
晚而已。

而据相关媒体报道，对于恒大率先降价，

万科、 保利等
8

家主要开发商表示不打算跟
风。这不难理解，在去年有如“烈火烹油”般的
房地产市场，开发商确实回笼了大量资金，不

少分析都估测其能撑到今年三四季度， 因此
观望是一个可以预料的“理性”选择。然而这
可能只是眼界不够开阔的“理性”，因为此次
调控直指高房价， 开发商的拼命抵抗不降价
很可能迎来更严厉的政策， 国家在现有的信
贷组合拳之后，还有税费政策在“引而不发”。

因此，叫板、顶牛、死扛都不是真正的理性所
为，房地产市场虽然是市场配置资源，但政府
这只“有形的手”向来也活跃，而且更有力量，

因为其掌握了土地，以及政策。

很多开发商更愿意拿“绿城” 说事：在
2008

年的那场市场低迷时期，相比万科降价，

绿城死不降价，最后不也是安全上岸。然而，

这只是运气对绿城的庇佑。回过头看，万科在
危机期间回笼了大量资金，从容上岸；而绿城
则被一笔又一笔的到期债务票据搞得焦头烂
额，在几乎要被“淹死”的时候，借着国家的救
市措施才爬上了岸。对此，绿城实则侥幸，而
对照当前形势， 大概不会有人指望金融危机
再来一次吧。

房价的长期看涨不代表房价一直看涨。

新华社撰文指出房价要回到“合理区间”，国
务院发展研究中心金融研究所副所长巴曙松
认为，这个区间应该是下调

10%

至
20%

，而一
向坚持房价不败的任志强也在近日的一个行
业论坛上表示“房价不跌不行了”，因为房子
问题已不仅仅是一个“支柱产业”的问题，更
是民生和稳定的问题， 这正是此轮“史上最
严” 楼市调控的决心所在。 只有看到了这一
点，开发商才能实现更长远的发展。

（据《北京商报》）

【图说新闻】

保障性住房

面临“四大危机”

□

张明

经济适用房是保障性住房的重
要组成部分， 以经济适用房为代表
的保障性住房面临“四大危机”———

危机一： 一次性销售的经济适用房
价格仍高，“适用不经济”； 危机二：

集中建设易拉大贫富差距，形成“贫
民窟”效应；危机三：房屋及配套设
施出现“变异”；危机四：福利“固化”

导致“权力寻租”愈演愈烈。

（据《经济参考报》）

□

张平石

信阳迄今为止最高水准的高雅艺术盛会
国际国内最具影响力的音乐家首次莅临信阳
信阳高端人士欣赏高品位艺术的绝佳良机
信阳市民绝无仅有的一次聆听大师演奏的机会

时间：

2010

年
6

月
18

日
19

：

40

分
地点：信阳市文化中心

售票地址：信阳日报社、军民宾馆、市区及各县琴行
电话：

6263965 6202051 13939719317 18738684615

主办：信阳日报社信阳晚报社

是大企业、大品牌向高端客户、上层人士展示自身形象的绝佳机会！

是大企业、大品牌拓展公共关系难得平台！

商机无限、机遇转瞬即逝，不容错过！

冠名招商正在火热进行中……

此曲只应天上有 人间哪得几回闻

争抢（漫画） 吴丁作


